

Entrevista a Mercedes Guijarro Guzmán, presidenta de la Sociedad Española de Ciencias Forestales, organizadora del 9º Congreso Forestal Español

“El Congreso Forestal Español espera dar respuesta desde la ciencia y la técnica a los retos de los bosques”

Ismael Muñoz Linares

Mercedes Guijarro es, desde 2022, la primera presidenta de la SECF. Científica titular en el Instituto de Ciencias Forestales (ICIFOR, INIA-CSIC), es ingeniera de montes y doctora ingeniera de montes por la Universidad Politécnica de Madrid. Ha desarrollado su trabajo en caracterización de los combustibles forestales, prevención de incendios, quemas prescritas, comportamiento del fuego y restauración post-incendio. Nos presenta el congreso en una breve entrevista



¿Por qué el lema del 9º Congreso Forestal Español (9CFE) “La inteligencia forestal, impulsora de alianzas en territorios”?

Este lema quiere recoger la oportunidad que supone para las zonas rurales saber gestionar el legado natural a través de las soluciones innovadoras que aporta la comunidad científica y técnica forestal. La digitalización de procesos, la investigación para enfrentar el cambio climático o la coyuntura que ofrece la bioeconomía para los terrenos forestales son algunas de las temáticas que se abordarán en el Congreso Forestal de Gijón y que son claves que permitirán el de-

sarrollo de los territorios y la fijación de población en el medio rural.

El CFE se ha convertido en la cita obligada de los investigadores, técnicos, gestores y, en general, de los profesionales del sector forestal. ¿qué necesita este congreso para exportar sus conclusiones y conocimiento al resto de la sociedad?

Los organizadores del Congreso Forestal tenemos muy presente la importancia de transmitir los conocimientos y conclusiones generadas en él no solo a los asistentes, sino también al resto de la sociedad. Cuenta con un Comité de Comunicación, con

contactos en medios y en redes sociales. Por otra parte, todos los contenidos del Congreso, tanto las actas de las comunicaciones científicas, como las grabaciones de todas las sesiones, quedarán en abierto y accesibles para todas aquellas personas que busquen información sobre las temáticas del Congreso y los resultados alcanzados.

Has podido ver desde dentro la evolución de los congresos forestales de los últimos años ¿qué han tenido de especial cada uno de ellos que le haga diferente del resto?

A lo largo de sus ediciones, el Congreso Forestal Español ha evolucionado

do con el propio sector, como se ha reflejado en el lema elegido para cada edición, desde “Montes del futuro: respuestas ante un mundo en cambio” en el Congreso del año 1997, hasta el actual que se ha comentado anteriormente. Cada edición se ha celebrado una Comunidad Autónoma diferente, siendo así el escaparate para mostrar el sector forestal de cada comunidad anfitriona, haciendo por tanto también especial cada congreso.

Si tengo que citar algo especial sería el aplazamiento de un año del 8º Congreso Forestal celebrado en Lleida en el año 2022 en lugar de 2021, impuesto con la pandemia mundial causada por la COVID-19. Un hito más amable tuvo lugar en el congreso celebrado en Ávila en el año 2009: la participación de los voluntarios, que desde entonces son una seña de identidad del Congreso Forestal Español. Son alumnos de los últimos cursos de formación profesional o universitaria, que prestan su apoyo en diferentes tareas organizativas y tienen la oportunidad de asistir a los distintos eventos e intercambiar experiencias con compañeros y otros congresistas. El Congreso Forestal de Ávila fue también el origen del Informe de Situación de los Bosques y del Sector Forestal en España (ISFE) del que la SECF ha elaborado y publicado varias ediciones.

¿Qué vamos a encontrar en el Noveno Congreso Forestal?

El Congreso Forestal de Gijón mantiene su estructura clásica con la presentación de comunicaciones científicas, orales o en formato de póster, mesas redondas y talleres, promovidos por diferentes entidades o por el propio Congreso y con la participación de destacados profesionales, que desarrollarán temáticas o herramientas de actualidad de forma más participativa y práctica.

Contaremos también, en el ecuador del Congreso, con los Viajes Técnicos organizados por los profesionales forestales de Asturias, que darán a los congresistas la oportunidad de conocer de cerca el sector forestal de esta comunidad.

Tenemos asimismo un importante espacio expositivo de 960 m², en el que gran parte de estas entidades pa-

trocinadoras y colaboradoras mostrarán sus servicios y actividades.

Como viene siendo tradicional desde que se crearon los Premios Universitarios de la Sociedad Española de Ciencias Forestales, se entregarán durante el Congreso, sin duda es la ocasión de apoyar a las nuevas generaciones.

¿Qué novedades tendrá este que está a punto de comenzar?

Como novedad contaremos con una aplicación app oficial, en la que se publicará y actualizará el programa completo con las más de 600 comunicaciones orales y pósters. Además, la app permitirá a los cerca de 1000 congresistas que esperamos en este Congreso, contactar con el resto de asistentes, recibir avisos y encontrar información de interés para su estancia en Gijón.

El espacio expositivo de los pósters será visualmente más impactante, ya que los soportes de los mismos han sido diseñados y fabricados con palets, con un diseño de Silvia Herranz (Cesefor). Otro espacio novedoso del 9CFE será la “zona de descanso” habilitada para facilitar un encuentro más relajado entre los asistentes.

Además, se han organizado dos cenas oficiales, lunes y jueves, pensadas para aquellas personas que solo pueden asistir los días de sus Mesas Temáticas, facilitando así que pueda acudir un mayor número de congresistas a estas actividades más lúdicas del Congreso, pero no menos importantes para facilitar el encuentro.

Por otra parte, el 9CFE coincide parcialmente con la XV edición de la Feria Forestal Internacional Asturforestal, con la que ha querido sumar esfuerzos para configurar la Semana Forestal Asturiana.

¿Cuáles son los grandes retos a los que se enfrentan los bosques para su conservación y cómo puede ayudar el CFE a solventarlos con éxito?

Los bosques de nuestro país se enfrentan a importantes retos ligados a su respuesta frente al cambio global, tanto al cambio climático como al cambio social. La adaptación de las masas forestales a la evolución de las condiciones climáticas, su mante-

nimiento en un territorio marcado por la despoblación rural, que condiciona las posibilidades de su aprovechamiento, a la vez que la sociedad quiere ser cada vez más protagonista en la toma de decisiones que afectan a sus recursos forestales, la incorporación de las nuevas tecnologías al sector son algunos de estos retos.

El Congreso Forestal Español espera, mediante la presentación de novedosos resultados científicos en las ocho Mesas Temáticas y el intercambio de conocimientos y experiencias en las Mesas Redondas, los Talleres, las Visitas Técnicas y los productos y servicios mostrados en el espacio expositivo del Palacio de Congresos de Gijón, contribuir a dar respuesta desde la ciencia y la técnica a estos retos.

Cada día más se observa a mujeres al frente de instituciones, organizaciones o en puestos de responsabilidad en administraciones públicas y empresas forestales. ¿Qué reflexión le provoca este hecho?

Con relación al Congreso Forestal, desde sus inicios y al igual que otros sectores de la sociedad española incluido el sector forestal, la presencia de las mujeres ha ido en aumento. Quiero señalar que no fue hasta la cuarta edición del CFE, en el año 2005 en Zaragoza, que una conferencia de clausura fue impartida por una mujer, y que fue el Sexto CFE, en el año 2013 en Vitoria-Gasteiz, el marco de la primera conferencia inaugural impartida por una mujer.

En el Congreso Forestal de Gijón, no solo en la presentación de comunicaciones científicas hay una notoria presencia de mujeres. El 44 % de las comunicaciones tienen como primera autora a una mujer. También en el Comité Organizador, el Comité Científico, las ponencias plenarias, las ponencias invitadas por Mesas Temáticas, la participación en las Mesas Redondas y en los Talleres organizados por el 9CFE, la paridad es una seña de identidad de esta edición.

Personalmente, me enorgullece esta paridad, que se ha conseguido con el esfuerzo a lo largo de los años de todas las personas, hombres y mujeres, implicadas en la organización y celebración del Congreso Forestal.